

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

CRÉDITO PÚBLICO, 1.

Número suelto 5 céntimos

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestral
25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA



PRIMER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Antonio Martínez Cubas

QUE FALLECIÓ EL DIA 28 DE OCTUBRE DE 1902

R. I. P.

En sufragio de su alma se aplicarán todas las misas que mañana 28 se digan en la Iglesia parroquial de San Juan Bautista, de media en media hora, desde las ocho a las doce.

Doña Dolores Mendoza é hijas, que le dedican estos sufragios en prueba de gratitud, suplican á las personas piadosas y amigos del finado, encomienden á Dios su alma y asistan á alguno de dichos actos, dándole anticipadas gracias.

Murcia 27 de Octubre de 1903.



PRIMER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

DON ANTONIO MARTINEZ CUBAS

Que falleció el 28 de Octubre de 1902

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana 28 de los corrientes, desde el alba, cada media hora, y con exposición de Su Divina Majestad, en la Iglesia parroquial de San Antolín, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Su viuda doña Josefa Marcos, hijos políticos, hermanos, hermanas políticas y demás parientes, suplican á sus amigos y personas piadosas asistan á algunos de dichos actos, por cuyo especial favor les quedarán eternamente agradecidos.

Murcia 27 de Octubre de 1903.

como las de memoria, imaginación y vida.

Hijos predilectos de *Mnemosina*—madre de las Musas y madre de la memoria—son, entre otros, esos acaudalados varones españoles, mi ilustre compatriota don Juan Valera, el meritorio gaditano D. Eduardo Benot y el insigne montañés D. Marcelino Menéndez Pelayo.

Supongo que nadie pondrá en duda la cantidad enorme de fantasía creadora que se acumula en los privilegiados cerebros de los citados varones.

Tampoco creo que exista nacido que no conozca el *memoriam* de Menéndez Pelayo, al lado del cual pueden honrarse el del autor de «La poesía en la España del siglo XIX» y el del «Diccionario de las ideas afines» y de la monumental «Arquitectura de las lenguas».

Sabido es que, así Valera como Benot, rebasaron tiempo ha edades superiores á los ochenta años, y sabido es que don Marcelino marcha gallardamente por la senda que conduce en derecho á una longevidad gloriosa.

Pues bien, vaya quien guste á honrar se esudando á estos preclaros ingenios.

A los cinco minutos de sabrosa charla, el gran Valera habrá extendido la mano hacia el visitante, ofreciéndole finísimos cigarrillos, iguales á los que constantemente humean en labios del padre intelectual de *Pepita Jiménez*.

Si la visita es al venerable maestro Benot, es seguro que á los pocos momentos brindará á su interlocutor con «embocillados» larguísima, que aroman á diario el simpático estudio en que el modesto y amable sabio trabaja con fecunda constancia y juvenil entusiasmo.

Y si la aconada es al «laboratorio» en cuyo crisol se obtuvo la cristalización espléndida de la *Historia de las ideas estéticas*, entonces, desde la cajetilla del estanco, abierta sobre el bufete, hasta los montoncitos de esniza y de puntas de cigarrillos consumidos, se encargan de preparar el hábito viril del dueño de la casa.

Pregúntele á D. José Echegaray, fumador impenitente, si la piadura habana envuelta en papel de arroz, le ha robado longevidad, memoria ó intelectualidad.

Pregúntele á Sorolla si el tabaco de hebra, que quema en su colotada pipa, ha menguado su soberana inspiración artística.

Díganle á Mariano Benlliure si las apiladas «brevas» han debilitado los geniales arranques que llenan de vida al mármol y hacen al barro inmortal.

Averigüen el número de cigarrillos delgados que arden en la boquilla que don Benito muere cuando, á diario, llena las veinte ó treinta cuartillas que, multiplicadas por los días del año, se convierten en dos ó tres libros y en otras tantas comedias.

Y luego de comprobados estos extremos, convengan los lectores conmigo en que el tabaco será muy malo, malísimo, pésimo; pero en modo alguno aprensor de muertes ni menoscabador de intelectos.

Con tres notas curiosas cierra el doctor británico su estudio acerca de la facultad de recordar.

Según él, la mujer italiana posee, en grado superior, la memoria de los sonidos; la francesa, la de los colores; la inglesa, la de las fisonomías.

De la mujer española nada dice. Verdad es que esa madre donostiarra, corriendo á redimir á sus hijos de la esclavitud del Hospicio, se ha encargado de proclamar que por acá la memoria predominante es la del sentimiento!

M. R. Blanco-Belmonte.

Octubre 1903.

Un húngaro... de Murcia

Los periódicos de Madrid se han venido ocupando estos días de las denuncias que mutuamente se habían hecho dos cuadrillas de húngaros y rusos que andaban por Palencia y que llegaban á Madrid para exponer á los consules de sus respectivos países los fundamentos de su litigio.

Entre otras cosas acusaban los rusos á los húngaros de haberles rapado dos muchachas que con ellos llevaban.

Con esta y otras acusaciones, entre dimes y diretes, los rusos y los húngaros han establecido sus quejas ante los consules correspondientes.

Y por todos los indicios parece que no hay nada de lo dicho que no ha habido tales atropellos, ni tal rapto... ni los de una y otra cuadrilla son tan extranjeros como parecen.

El plan se cree que responde á la idea de un gran reclamo para llamar la atención de las gentes y hacer exhibiciones públicas, como ya se le ha ocurrido á algun empresario madrileño.

Segun leemos hoy, uno de los húngaros es de Murcia: se llama Jorge Bomba Mendoza y está casado con una húngara auténtica.

Si estos extranjeros de dentro de casa consiguen, como parece, su propósito de popularidad y de ganar dinero por ese medio, no hay que negar que han sabido hacerse un anuncio resonante, barato y eficaz.

Una procesión en la huerta

La nota local del paisaje no puede ser ni más característica ni más bella. A un lado es divisiva la Torre de la Catedral, tantas veces cantada por los poetas; á otro lado el eremitorio de la Fuensanta, que describió con su mágica inspiración el poeta más español y más grande del decimonono siglo:

De piedra un albo santuario,
del que hizo la devoción
un famoso relicario, etc.

Por escenario la huerta, sino en pleno esplendor primaveral, sí en pleno triste-cida demasado por el Otoño. Y como la tarde es hermosa, y lucen, despejado el cielo y ardoroso el sol, la impresión es aun de franca, comunicativa alegría.

Suenan los acordes de una música: estallan en el aire los cohetes; escuchanse, junto á la ermita célebre en toda nuestra huerta, de Patifio, las voces de los vendedores que han colocado allí sus puestos de caserucha.

Por toda la extensión del camino, circula un cordon inacabable de huertanos de todas las edades: lucen la indumentaria maja y limpia de los días de fiesta, de los solemnes días: la animación es extraordinaria: el amor habla por los labios, y más aun que por los labios por los ojos, de multitud de juveniles parejas.

El cuadro es vistoso, pintoresco, rico en color: á él contribuyen poderosamente las hermosas huertanas, tan hermosas como aquella á la que entonan en su serena el ángel del poema de Zorrilla: lucen flores en la cabeza, flores en las sonrosadas mejillas, flores en los lindos pañuelos que cubren los bustos de tentadoras y valientes curvas...

Y todos ellos, hombres y mujeres, viejos, jóvenes y niños, esperan á acompañar la procesión que recorre, según tradicional costumbre, la huerta. Les simpatizan, conducidas en hombros, precedidas del estandarte de la cofradía y alumbradas por muchos devotos, marchan á buen paso, ante el temor de que las sombras de la noche se echen encima.

La efigie de San Francisco, luce estandarte y banda primorosamente bordados: unas huertanas nos hacen observar que es este trabajo obra de la tristemente célebre criminal Dolores Molina, reclusa en la galera de Alcalá, donde entretiene con la confección de tales primores el doloroso tedio de su perpétua reclusión.

Preside á todas las imágenes una muy pequeña, pero muy bonita de la Virgen de la Fuensanta, á la que rinden adoración fervorósima los vecinos partidos de San Benito y Los Garres, unidos por el lazo comun del culto á su queridísima patrona.

Con mirada filial de hijos cariñosos, con tierna contemplación que á no pocos ojos hace asemar las lágrimas, es ad-

mirada la simpática imagen, á cuyo paso las cabezas se descubren, las rodillas se doblan y se inclinan las castas que festonean el borde de la acequia, como lanzas de un escuadron invisible.

Seguramente la Virgen bendice al pasar tierras y seres, unas y otros fecundos, con alientos de vida inacabable, donde no hay semilla que no fructifique, donde la esterilidad es una palabra vana. Pruebanlo así los granados cuajados de suzornado fruto y la legión de pequenitos que llenan con sus gorjeos de pájaros el espacio pléiórico de sanos aromas y aire oxigenado.

La religión nuestra, es religión de vida en estas manifestaciones de la fe popular, tan desinteresada y tan sincera. Se adora allí á la Virgen porque él, y se la adora para honrarle: no se la profana convirtiéndola en señuelo de baulería política.

Hermosa fe, noble y honrada, esta fe de nuestros huertanos en su religión, en su Virgen, en sus santos: hermosa fe, digna de respeto y merecedora de entusiasmo, que tiene su manifestación popular y unánime en esa alegre procesión en plena huerta, sencilla enseñanza de religioso fervor, en la que no alientan oscuras facciones ni se nutren abominaciones clericales.

F. Bautista Monserrat

26-10-1903.

REVISTAS CÓMICAS

EL PROFETA ELIAS

(Escrita expresamente para EL LIBERAL.)

Un nuevo predicador acaba de aparecer que en el nombre del Señor va á dar no poco que hacer.

Sin duda hallando imperfectas las distintas religiones, él ha aumentado las sectas con otra que está en funciones.

Y en Nueva York y en Chicago, puntos donde él maniobra, causó ya más de un estrago con la extensión de su obra.

Saca de juicio á las gentes con sus frases violentas, y se enzarzan los oyentes y hay colisiones sangrientas, tanto que salvó la piel en varios actos sagrados gracias al auxilio fiel de sus fieles esforzados.

Tiene adeptos que proclaman sus virtudes y energías y con devoción le llaman «el nuevo profeta Elias».

Y él, fingiendo santidad, plagiarlo sin aprensión, ha fundado una ciudad que llama «Nueva Sión».

Socios de esperanza llenos van aumentando sus listas y entre otros cargos amenos tiene quien evangelizal.

Sin duda en sus planes locos de propagar mucho y bien, cuatro le parecen pocos y se ha corrido hasta cien.

Así no habrá quien se atreva sin faltar á la verdad, á ver en la secta nueva muy poco de novedad.

Fundador que con furros de sectario mata el ocio, va, como otros fundadores, á su exclusivo negocio,

para aumentar el brillo de los humildes profetas, este guardó en su bolsillo cien millones de pesetas!

Ferviente, amable y contento saludo al profeta Elias, por si ha llegado el momento de las nuevas profecías;

y aplaudiendo su campaña como el más humilde fiel, le invito á venir á España donde hará muy buen papel.

Que á juzgar por las señales un profeta tan curtido, fuera entre los liberales el gran jefe de partido.

Gil Parrado

Octubre 1903.

La rebaja del cupo

La Comisión de padres de familia encargada de gestionar los asuntos para conseguir la rebaja del cupo, ha visitado ayer al señor presidente del Consejo de ministros, ministro de la Guerra y varios diputados.

De la Presidencia ha escuchado palabras de las cuales se deduce gran interés en llegar á una inteligencia entre el Estado y el país para la rebaja de dicho cupo, y calmar así la justificada excitación de las provincias, de cuyos razonamientos alegados se hace fiel intérprete.

Del recibimiento hecho por el señor ministro de la Guerra á dicha Comisión, ésta no encuentra palabras suficientes para demostrarle gratitud por la buena acogida que se le ha dispensado.

Una vez expuesta la petición de que era objeto la visita, ha sido tan complaciente el Sr. Martínez, que ha puesto en manos de dicha Comisión los estados y datos de que se componían las cifras

de las bajas que tenía por cubrir en el presente año, para justificarse del llamamiento que hizo de 60.000 reclutas.

La Comisión se ha penetrado de dichas cifras para poderlas estudiar, puesto que éstas no concuerdan con las que ella tiene, justificadas todas ellas por disposiciones dictadas con anterioridad por el mismo ministerio.

BOLSA

Cierre

Madrid 24 (4'15 t.)
Interior, 77'50.—Fin, 77'10.—Próximo, 77'30.—Amortizada, 97'10.—Banco, 476'00.—Tabacos 442'25.—Paris, 33'50.—Londres, 00'00.

BILBAO

(POR TELEGRAMA)

La huelga de mineros

Bilbao 26 (5'35 t.)

Quinientos huelguistas entraron en la jurisdicción de Bilbao y apedrearon cuatro minas, obligando á paralizar los trabajos.

Volaron con dinamita el depósito de agua de Las barreras. En la cuenca minera se han desarrollado varios incidentes.

Ferrocarril cortado

Bilbao 26 (10 n.)

Ha aparecido cortado en cuatro puntos diferentes el ferrocarril minero de Galamé, estropeadas las guías y cortado el telégrafo.

Fue detenido un individuo sospechoso.

Los patronos

Los patronos contratistas han pagado á los huelguistas sus jornales. Conferenciaron con el gobernador, manteniendo sus conclusiones.

Diario de Murcia

Hermano mayor y rey

El joven rey D. Alfonso XIII ha aceptado gustoso el título de «Hermano mayor que le han ofrecido los cofrades mayordomos de Nuestro Padre Jesús».

No doy la noticia para ver si puedo hacer algún chiste á costa del rey, de la Cofradía, ó de Nuestro Padre Jesús; que algunos escritores no se pararían en barras, ni en títulos, ni en hermandades con tal de hacer alguna gracia.

Las personas que toman estas cosas en serio, y creen que hasta un rey se puede honrar con presidir honorariamente una asociación piadosa y tan piadosa como artística, que cumple sus constituciones y que conserva las Joyas de Saltillo, merece todos mis respetos.

Y el rey, aceptando el nombramiento y recibiendo agradecido el título que se le ha entregado, ha realizado un acto muy simpático para los murcianos.

Ya lo saben los nazarenos, los que van el Viernes Santo por la mañana, descalzos y con la cruz á cuestas y los que llevan los Pasos en hombros; el rey es su Hermano mayor en la fraternidad de la Cofradía.

El rey de España es nazareno como ellos. Simbólicamente se le ha ofrecido la túnica morada y la ha aceptado. Ninguna otra librea podría ostentar un rey hasta con orgullo, porque la túnica es la vestidura de Jesús.

De las cosas que tengo yo por sagradas en Murcia, fuera de los afectos al culto divino, ó quienes lo reciben; las túnicas esas de los nazarenos, que las han llevado muchos años esos desconocidos penitentes que el Viernes Santo, también con su cruz, van detrás del Nazareno, me parecen sacratísimas. ¡La santifica una fe tan hermosa! ¡Abrikan corazones tan sencillos y almas tan agradecidas al Buen Dios por la poquedad de una vida mísera! Y luego que por esas vestiduras van pasando las generaciones de murcianos que más humildemente viven, que más trabajan, que son más resignados; y dejan en ellas sudor de sangre y lágrimas purísimas.

Lo digo porque lo creo: esa túnica me parece un salvo-conduto para la otra vida. Todos los nazarenos, los mayordomos y los simples cofrades, se la ponen como mortaja. ¡Y cuánto más no viste ese pedazo sagrado de tela morada, aun dentro del ataud, que un frac, ó una levita cerrada!

Les digo á ustedes que el rey ha dado una prueba de buen gusto aceptando el título de nazareno de Nuestro Padre Jesús, en clase de Hermano mayor y Mayordomo honorario.

La Cofradía se ha hecho Alfonso, al hacerse nazareno D. Alfonso.

Do ut des.

José Martínez Ternel

El Liberal en Murcia

el diario de mayor circulación de Levante
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CRÓNICA

QUESTIONES DE MEMORIA

(Escrita expresamente para EL LIBERAL.)
Un cronista de Londres ha tenido la comodidad de hacernos saber que las damas más empingrotadas de la aristocracia británica se encuentran actualmente atacadas de una enfermedad que está haciendo estragos lamentabilísimos en el bello de los modistos, joyeros, comerciantes y mueblistas de la capital de Inglaterra.

La enfermedad que aqueja á las señoras londinenses es una *amnesia* parcial, una falta de memoria que las hace dar olvido sus deudas, con grave daño de su propia fama y de los intereses de los acredores.

Contratando con esta noticia, encuentro en el montón de las gacetas de la prensa española la referencia del caso realizado por una lavandera donostiarra que, al ser favorecida por la lotería con unos miles de pesetas, corrió apresurada á sacar del Hospicio á dos hijos suyos, asilados por obra de la necesidad.

No cumple á mi propósito establecer

el paralelo entre las linejadas damas que han perdido el recuerdo de lo que deben y la humilde obrera que con devotos maternales guarda en el libro de notas de la inteligencia y del sentimiento la deuda de amor; deuda que satisfacen con prietas que saben á besos y con afanes que suenan á risas de sincero gozo.

Lo que sí he de notar es lo incomprensible y extraño de la opinión de un doctor, también inglés, que, en brillante estudio psicológico-patológico da por cierto que la memoria enflaquece, se nubla y aun se ausenta, por el uso del tabaco.

Y avanza más en sus afirmaciones el sabio publicista, llegando á decir que la debilidad de la facultad de recordar trae aparejada la anemia de la fantasía creadora y, á las veces, una disminución en los años de vida.

Desde que encendi mi primer cigarrillo—y ya hace de ello bastantes Abriles—vengo leyendo ó escuchando pacientemente que el tabaco, como los microbios y como Satanás, es el principio y origen de todos los males.

Guardáreme mucho de entrar á discutir acerca de las ventajas y de los inconvenientes que al organismo acarrea las aspiraciones de humo cargado de nicotina.

De lo que protesto, fundamentando mi protesta en testimonios irrecusables, es de la peregrina afirmación de que los fumadores, por el hecho de fumar, experimenten pérdidas de tañta magnitud

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.—Estará hoy en San Bartolomé, por los Excmos Sres. Don Juan Pagan y Ayuso y D.ª Leonor Pellicer Albaladejo, consortes, y sus hijas D.ª Josefa y D.ª Dolores.

CRIMEN EN CARTAGENA

(POR TELEGRAMA) Cartagena 26 (10 m.) Anoche a las ocho fué muerta de un tiro, una mujer llamada Jerónima la Morana.

MADRID

(POR TELEGRAMA) Crimen cobarde Madrid 26 (12:15 t.) En una casa de lenocinio de la calle de Ceres se ha cometido esta madrugada un crimen cobarde.

EXTRANJERO

(POR TELEGRAMA) Un suicidio Lyon 26. Un comerciante llamado Miguel Castillado, natural de Lérida, se ha suicidado, disparándose un tiro en la boca delante del altar de la Virgen de los Dolores.

PROVINCIAS

(POR TELEGRAMA) Toros Huelva-Oveta 26 (11 m.) Los toros grandes y mansos. Caballos cu tro. Almansaño estuvo habil y valiente.

En Castrejera hubo una resultando un obrero herido de gravedad.

Terrible escena

Valencia 26 (11 m) En el Circo se desarrolló anoche una horrible escena.

Las personas que ocupaban el automóvil resultaron ilesas, excepto una que es produjo varias contusiones.

LA POLÍTICA

(POR TELEGRAMA) Consejo Madrid 26 (3:15 t.) El miércoles se celebrará Consejo de ministros.

Los depósitos francoos

La comisión de diputados castellanos ha visitado a Villaverde para rogarle que se excluyan los cereales del proyecto de depósitos francoos.

Petición a Gasset

La Cámara de comercio ha pedido a Gasset la reforma de la inspección de los ferrocarriles en su parte comercial.

Los liberales

Se asegura que en la reunión de los exministros liberales que se ha de celebrar hoy Puigcerver no exajerará la intranquienencia con el fin de llegar a un acuerdo.

Servicio Agronómico

El señor gobernador ha recibido del alcaide de Lorca el siguiente telegrama: «Tengo el gusto de manifestar a V. S., que nuestro diputado Sr. Loring nos telegrafía lo siguiente: Cumpliendo su encargo vimoos a Gasset y ofreciones crear capitalidad agronómica de Murcia.»

TIRO NACIONAL

Por fin, como dijo en cierta ocasión un estable cronista, pudo dedicarse el día de ayer completo, a exigermos en las lomas del Baidio donde está enclavado el campo de tiro.

Quanto pudiera decir de las excelencias del día que allí disfrutamos varios que pensamos de igual modo, procurando descansar un día con ejercicios al aire libre, no daría idea de la realidad; hay que verlo para saber la razón que nos asiste.

Dudo yo que se disfrute de mejor temperatura y ambiente más higiénico y restaurador, que en la magnífica terraza del edificio, en ninguna de las tan renombradas poblaciones extranjeras del litoral del Mediterráneo, donde los ingleses se dejan muchas esterlinas; lo que no admite dudas es que tengamos agua tan rica como la de aquel algebe, ni tomemos un arroz tan sabroso como el que nos sirvieron; uno de los afortunados en el tiro de la gallina regaló la suya para el almuerzo, que resultó uno de los mejores y más económicos de la temporada.

No pienso hacer la relación de lo que nos sirvieron y el precio que resultó, porque sería invadida la terraza por más gente de la que cabe y no sería posible el servicio.

Si espléndido fué el día, brillante fueron los ejercicios practicados, pues basta

decir que por la mañana hicieron blanco sobre gallinas a 400 metros los señores D. Antonio Albala, D. Antonio Beltrán, D. Pedro Martínez, D. José Seryet y D. José María Cánovas que se llevó dos.

Hicieron 5 impactos sobre blanco circular a dicha distancia (aunque sin gallinas) los señores Franco, Albaladejo, León, García (D. José), observándose muchas tiradas de 4 impactos con diana.

Fué una mañana muy concurrida, resultó interesante la sesión de las escuelas prácticas y por la tarde a 200 metros hubo tiradas magníficas, en las que sobresalieron los señores Cánovas y León. No se quienes se ganaron los premios de cargadores de la tarde, pero seguramente que esta noche se sabrá en la sesión que la junta celebre y procurará enterarme.

26 Octubre. Diana

LOS OBREROS DE MAR

Bases para el trabajo

La Federación de fegoneros, marineros y obreros similares de España ha presentado a los navieros, armadores y consignatarios de los buques trasatlánticos y esbozando las siguientes bases para el trabajo:

Sección de máquina

1.ª Las horas de servicio para los caldereteros durante la permanencia de los buques en los puertos será de seis de la mañana a seis de la tarde, con los descansos de costumbre para las comidas.

2.ª Los fegoneros y paleros, por la mar, trabajarán des turnos de cuatro horas seguidas con un descanso no interrumpido de ocho en cada uno de servicio.

3.ª La jornada de trabajo en los puertos será de ocho horas y media para los fegoneros y paleros, distribuidas en la siguiente forma:

a) En los buques donde las horas de comida sean las ocho de la mañana, las doce del día y las seis de la tarde, empezarán a las seis y media de la mañana, lo suspenderán a las ocho para almorzar, reanudándolo a las ocho y media; a las doce cesarán para comer, volviendo a empezar a la una y media de la tarde, terminando a las cuatro y media.

b) En los buques cuyas horas de comer sean las diez de la mañana y las cinco de la tarde empezarán a las seis y media de la mañana, interrumpiéndolo a las diez para almorzar y reanudándolo a las once y media para suspenderlo definitivamente a las cuatro de la tarde.

Salario en los buques de cabotaje

4.ª Los caldereteros y engrasadores percibirán el sueldo mensual de 100 pesetas. Los fegoneros 90. Los paleros 80.

En los buques trasatlánticos

Los caldereteros y engrasadores cobrarán 110 pesetas al mes. Los fegoneros 100. Los paleros 90.

5.ª Los caldereteros de los buques trasatlánticos no harán guardia por el mar, volviendo en cambio obligados a suplir la falta de los enfermos. Se cuidarán del arreglo de las maquinillas, a cuyo fin dichos vapores llevarán dos engrasadores, pñolero y calderetero.

6.ª Todo trabajo que haya de realizarse fuera de las horas fijadas en las bases 1.ª, 2.ª y 3.ª será considerado extraordinario y abonado por separado a razón de una peseta por hora.

7.ª Los domingos no se trabajará en los buques que se hallen en puerto. Los demás días festivos se trabajará de seis a nueve de la mañana. Se exceptúan los casos en que se hallen los buques de salida en los cuales se trabajará aunque sea domingo.

Alimentación

Desayuno: Café con pan ó galleta a las cinco y media de la mañana.

Almuerzo: Sopa ó potaje y dos platos más, uno de ellos de carne, variándolo diariamente.

Comida: Sopa, cocido y otro plato más, variándolo diariamente.

Vino: Un litro diario para cada individuo.

Siempre se les dará pan a excepción de los casos de fuerza mayor, en que será sustituido por galleta.

Sección de cubierta

8.ª Tanto en los buques de cabotaje como en los trasatlánticos, el trabajo en los días laborables empezará a las seis de la mañana y terminará a las cinco de la tarde. Las horas que excedan de esta jornada se pagarán por séptimo y con aumento de una peseta por hora.

9.ª Los domingos no se trabajará y en los demás días festivos podrá hacerse la limpieza y aseo de seis a nueve de la mañana.

Quedan exceptuados de las anteriores disposiciones, los buques de itinerario fijo que estén de salida.

10.ª Los marineros, por la mar, tendrán cuatro horas de trabajo y cuatro de descanso, no perdiendo guardias más que en casos de fuerza mayor ó maniobras que exijan su concurso, en los cuales se considerarán perdidas las franquias de servicio hasta que el estado del tiempo permita volver a las cuatro de trabajo y cuatro de descanso, sucesivamente.

11.ª Los salarios se abonosarán por meses completos de 30 días y a tenor de la siguiente clasificación:

En los buques de cabotaje

Los contramaestres cobrarán 125 pesetas. Los carpinteros 100. Los compañeros 90. Los mozos 80.

En los buques trasatlánticos

Los primeros contramaestres percibirán 150 pesetas. Los segundos 125. Los terceros 110. Los carpinteros 110. Los compañeros 95. Los mozos 85. Los grumetes 70. Los pejes 60.

12.ª Tanto en los buques trasatlánticos como en los de cabotaje habrá un sereno dedicado exclusivamente a la vigilancia del buque en los puertos, cuyo servicio empezará a las seis de la tarde y terminará a las seis de la mañana, hallándose libre de todo trabajo durante el día.

Contrato de trabajo

13.ª Los contratos de trabajo que los cascos armadores otorguen de acuerdo con los obreros, especificarán los sueldos, condiciones y circunstancias que quedan consignadas, firmándose en la Comandancia de Marina del puerto en que tengan lugar los contratos.

Supresión de embarcadores

14.ª Con el fin de que desaparezca la explotación que los embarcadores ejercen con el embarque de los obreros, negocio heroniano y repulsivo que merma notablemente el sueldo de los operarios, las casas armadoras ordenarán a los jefes de a bordo que provean las plazas vacantes en los buques con individuos de las sociedades ó sucursales de las mismas en los puertos donde existan, las cuales procurarán servirles buen personal.

Alimentación, la misma que para la sección de de máquinas.

Sección de fonda

Las compañías no permitirán que lleven la fonda por cuenta propia ni los mayordomos ni los capitanes.

Plantilla y sueldo en los buques trasatlánticos

Un mayordomo con sueldo mensual de 200 pesetas.—Un primer cocinero con 175.—Un segundo id. con 110.—Un marmítico con 50.—Un despensero beneficiado con los cueros con 90.—Un panadero con 110.—Un camarero-ropero, encargado de primera cámara con 70.—Un id. encargado de segunda con 60.—Un Cuatro id. para oficiales y pasaje a 50.

En los buques donde no exista el segundo cámara disfrutará el sueldo de 60 pesetas el que desampare el cargo del oficio exclusivamente.

El mayordomo será el encargado de señalar el número de camareros que se le han de facilitar con arreglo a la clase de buque, travesía que haga y las circunstancias le exijan.

Esta plantilla se aumentará siempre que el exceso de pasaje lo exija y sólo se disminuirá en los casos en que, después de rendir viaje, entre el buque en reparación ó paralice sus viajes.

En los puertos donde haya necesidad de hacer abastecimiento de víveres en gran escala, la compañía facilitará el número de jornaleros que sean necesarios para transportarlos hasta quedar en la despensa.

Plantilla y sueldo para los buques costeros

Un mayordomo con sueldo mensual de 150 pesetas.—Un cocinero con 125.—Un marmítico con 40.—Un camarero encargado con 60 y los demás que se necesiten a 50.

Alimentación para los camareros, marmíticos, etc., la misma que para el personal de máquina y cubierta.

Subvenciones que deberán percibir los mayordomos por la manutención de cada tripulante.

Por cada individuo del personal de máquina, cubierta y fonda 175 pesetas diarias.—Por cada carabinero, botero, capataz y práctico que coma a bordo, 175.—Por cada oficial de máquina y cubierta, 275.—Por cada oficial de mar, bien sea contramaestre, carpintero ó mayordomo 2.

Se considera que estos tratos se sirven en las comidas a la francesa, pues en los puertos donde se sirve a la española deberá percibir el mayordomo 25 céntimos de peseta más diariamente por cada tripulante.

Trato que pueden dar los mayordomos a los oficiales de máquina y cubierta por las subvenciones arriba expuestas.

Desayuno: Café ó té con pan y galletas.

Almuerzo: Sopa, potaje ó huevos fritos ó guisados; una entrada ó pescado ó bacalao; carne asada ó chuletas, bistecah ó rosbif; dos entremeses, dos frutas, a ser posible frescas, y queso y café ó té.

Comida: Sopa, cocido, fritura, pescado ó legumbres, asado de carne ó aves con ensalada, entremeses, pastas y café como en el almuerzo, pan y vino en todas las comidas a discreción. A las ocho de la noche café.

Trato para los oficiales de mar

Desayuno: Café ó té con pan.

Almuerzo: Tres platos, que podrán ser los mismos que para los anteriores oficiales, a juicio del mayordomo.

Comida: Sopa, cocido con carne y un plato más servido con ensalada; aceite, pan, un postre y café. Pan y vino a discreción. A las ocho de la noche café.

Si el lavado de ropa de los buques no es de cuenta de la casa, percibirá el mayordomo 75 pesetas mensuales.

En los casos en que el capitán ó algún oficial del buque inviten a comer a bordo a algún amigo ó pariente se le abonará al mayordomo 2 pesetas por cada uno que almuerce y 3 por cada uno que coma.

Para toda clase de buques

El servicio de botes para transportar a los tripulantes de bordo a tierra y vice-

versa, será de cuenta de las Compañías reglamentando las horas de partida de uno y otro punto, sin perjuicio de que fuera de dichas horas, al utilizar un bote cualquiera de los tripulantes sea de su cuenta el pago de este servicio.

Todo tripulante al año de permanencia en un buque, tendrá derecho a disfrutar un permiso de 15 días sin perder el sueldo ni la categoría que ocupe, obligándose los demás compañeros a hacer su trabajo. Este permiso deberá ser por turno y según lo exija el servicio ó itinerario del buque y extensivo a los tres gremios: fonda, máquina y cubierta.

Bases para los barcos de vela

Horas de trabajo, las de uso y costumbre del país en donde se efectúan las operaciones.

El baldeo y aseo del barco se efectuarán los sábados.

Los domingos no se trabajará, excepto en los casos de fuerza mayor.

En todo barco habrá un sereno dedicado exclusivamente a la vigilancia del mismo en los puertos habilitados. En las radas será por guardias de mar ó como disponga el capitán.

Salario mensual que deberán percibir

Contramaestre, 125 pesetas.—Carpintero, 100.—Cocinero, 100.—Compañeros, 75.—Mozos 65.

Alimentación

Por las mañanas, café; a las once, almuerzo.

Comida, dos platos, uno de ellos fresco estando en puerto.

Cena, id. id.

Vino, un litro diario por individuo.

Hallándose en puertos extranjeros, se comerá según usos y costumbres del país.

Banco de España.—Murcia

Emisión de billetes de 1.000 pesetas fecha 1.º Enero de 1884 hasta el 31 de Diciembre.

Próximo a cumplirse el plazo de diez años de la fecha en que el Consejo de gobierno acordó que se retirase dicha serie de la circulación, se anuncia al público que hasta el 13 de Noviembre próximo cambiarán todas las Cajas del Banco mencionadas billetes y desde esa fecha en adelante realizarán el pago de los mismos mediante expediente y por cuenta del Tesoro público, en cumplimiento del artículo 5.º de la Ley de 13 de Mayo de 1902.—El Secretario, Nicolás Kapser.

A LOS ANUNCIANTES

DE MURCIA Y LA REGIÓN

Queda abierta en la cuarta plana de nuestro periódico, una sección especial de

ANUNCIOS ECONOMICOS

POR ORDEN ALFABETICO

al precio de

0.000 PESETAS

cada

treinta inserciones

puediendo ocupar éstas un espacio equivalente a cuatro líneas.

Por los anuncios que ocupen mayor número de líneas, habrá de abonarse la parte proporcional a esta tarifa.

INSTITUTO DE VACACIONES de Murcia

—Vacuna reciente. Remite por correo.—Se vacuna de 1 a 4 de la tarde. Calle de Zoco Murcia.

Holletin de El LIBERAL (Murcia) (26)

EL CONDESTABLE

Don Alvaro de Luna

POR

Don Manuel Fernández y González

—De modo que yo debo eternamente perder mi tiempo, porque tú eres viejo y débil! —No lo perdáis si no queréis, no lo perdáis—dijo el mendigo llevando con precipitación la mano al pecho—tengo oro, oro bastante para que no os sea penoso el ayudarme, mirad... Y sacó de entre sus ropas la bolsa que le había dado el Abad.

—¿Y dónde vais, hidalgo? —A casa de Juan Cercena. —¿Y quien es ese Juan? Volvió la cabeza Pero Valiente al oír esta pregunta para mirar al judío. —Tú no eres de Valladolid. —¿Por qué? —Porque si lo fueras conocerías al verdugo de alta y baja justicia de nuestro señor el rey. —¡Ah! ¿ese Juan Cercena es hoy el verdugo real? En mis tiempos era otro; maese Simón. —Todo es verdugo... Y en fin, te anuncio que si te he de llevar a la grupa de mi caballo a Valladolid, será necesario que paremos algunos momentos en la casa de Juan. —Picad, hidalgo picad. Pero Valiente picó. Y así anduvieron durante una hora y a buen paso. —Escucha—dijo plantando de repente su caballo a la puerta de una venta, cerca ya de Valladolid—me parece que tiembles de frío. —Y de hambre. —No sería malo que parásemos aquí. —¿Para qué? —Primero para que comas y te calientes. —Y luego... —¡Luego!... Seamos franceses... No quisiera que Juan Cercena, a quien voy a ver para ciertos asuntos, viese que acompañaba con judíos. —No creo que sea más honrado que un verdugo. —No; pero los verdugos de estos tiempos son más de lo que parecen. —¿Pretendéis, hidalgo, dejarme aquí para lo poco que resta?—dijo con espanto el judío. —No; solamente quiero que variéis de vestidos. —Lo que me parece difícil. —Lo sería si yo no viniese provisto; ven.

Pero Valiente volvió su caballo, tomó la espalda de la venta, dejó en el suelo al judío y echó pie a tierra; entonces sacó de las alforjas el hábito y el capuz de penitente. —Les reto—dijo desplegando el hábito—a que bajo estos paños advienen a un hijo de la mala sangre; pero en qué piensas? Fuera ese ropón; a fe que las ropas que te presto han de abrigarte más. Y con un esfuerzo brutal despojó al judío de su traje, que éste se esforzaba por retener, y que cuando estuvo enteramente fuera dejó ver un traje que arrancó una exclamación de asombro a Pero Maliente. Aquel traje consistía en un jubón de terciopelo acuchillado con bordados de oro, y en unos gregüescos de igual calidad, que, aunque usadísimos y rotos, revelaban por la manera con que se ceñían al cuerpo del hebreo, que aquel traje, más que la hopalanda judía, había sido en otro tiempo su traje usual. —Si habiérais respetado como debíais mis canas, mis dolores y mi debilidad, os hubiérais excusado de asombraros—dijo el judío con una dignidad que dominó por un momento a Pero Valiente. —¡Bahl—dijo reponiéndose.—Los hárapos de los reyes van a parar a los mendigos. —Si, es verdad—contestó el judío sin perder su acento de dignidad—ponedme, ya que me habéis despojado, este hábito y éste capuz. Pero Valiente obedeció. —¡Dios de Dios!—dijo para sí.—Los harapos son de los mendigos; pero no he visto todavía usados por ellos harapos con bordaduras de oro... Cada vez lo entiendo menos, razón más para llevarle a mi amigo Juan. Vamos—añadió en voz alta—enderézate un poco para que pueda atarte bien el cordón; de otro modo, vas a parecer un penitente falso, cuando tienes las manos y los pies más perfectamente secos pa-

ra parecerlo verdadero. Ya está; apóyate en mi brazo y rodeemos a la puerta de la venta. El judío aceptó el brazo de Pero Valiente, dieron la vuelta, entraron, y un cuarto de hora después salieron: el mendigo parecía más animado, había confortado los miembros ateridos con el calor de una hoguera, y había comido. Entre tanto la noche, adelantada por la niebla, había cerrado enteramente, y reinaba ya la misma obscuridad que describimos en el primer capítulo. Pero Valiente siguió el camino por tacto, y dejando a un lado una puerta cercosa de la ciudad, sobre la que se veía la luz de un farol que a umbraba a una imagen, siguió por fuera de los muros hasta el sitio que aún se llama hoy las Tapias del Verdugo. —¡Aquí es—dijo deteniendo su caballo junto a un edificio cuya negra masa se distinguía apenas entre la niebla—pero no se ve luz por la ventana. ¡Diaboli! ¿Si andará Juan Cercena ocupado en asuntos de su oficio ¡Ah, cuerpo del... He oído decir en los alrededores que hoy se ahorcaba a un ladrón... ¡Pues sí! Ya se dónde está. Tenme el caballo de la brida y espérame aquí, judío. Y sin más, volvió enteramente las espaldas a la casa y partió en línea recta. A los pocos momentos detalló ante él de una manera uniforme un objeto alto, árido, en el que rechinaban cadenas y parecía balancearse otro objeto, informe también: otro que Pero Valiente hubiera sentido pavor alite aquel fantasma monstruoso y vago, cobría el que silbaba el viento de una manera ligubra; pero él adelantó algunos pasos, subió algunos anchos y toscos peldaños de piedra, y apoyó sin vacilar su mano en uno de los maderos que servían de pies a aquel fantasma, que no era otra cosa que una hacha. Una vez allí, vio que de ella pendía un cadáver, y

que, subido en una escalera, había otro hombre repulgado é inmóvil. —¿Eres tú, Juan?—dijo Pero Valiente en voz baja. —¡Ah! Esto es otra cosa—dijo una voz bronca—creí que se trataba de uno de esos judíos herejes que vienen a chupar de noche la sangre de los ajusticiados. ¿Qué me queréis, Pero? —¿Quiero que bajéis y vengaís a tu casa; tenemos negocio. —¿Total? ¿Y qué clase de negocio? —Un tesoro. —¿Hum! ¿Y vienes a partirlo conmigo? No te está tan generoso. —Es qué te necesito. —Pues sí me necesitas, ayúdame. —¡Ah! ¿Se trata de descolgar el muerto? —Ni más ni menos. No es esta la primera vez que hacemos juntos esta operación. —¿Has traído sacos? —Sí, ahí está a los pies de la horca; búscate. —Ya le tengo. —Pues vámonos. Pero Valiente abrió la boca de un enorme saco de lienzo áspero, que había encontrado a sus pies, recién de nuevo la cadena, deslizándose por una garrucha, y el ruán recibió dentro del saco un cuerpo inmóvil, helado y tieso. —Ya está, Juan—le dijo. El verdugo se deslizó como una ardilla por las escaleras, desató el nodo fatal que había abrigado a aquel infeliz, y ató la boca del saco. —¡Ahora, toma el costal por esta punta, y vamos. —Pero Valiente y el verdugo atravesaron con aquella fúnebre carga el espacio que separaba a la hora de la casa, y cuando hubieron llegado a ella, Juan Cercena se detuvo receloso.

Continúa en la cuarta plana

LA DENTICION DE LOS NIÑOS SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRÁNDOLES LA DENTICINA MORENO

LA DENTICINA-MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. LA DENTICINA-MORENO es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer.

Compañía cartagenera DE NAVEGACION

El vapor frutero SANTA FLORENTINA cargará en Cartagena para Londres el 2 de Noviembre. Pídase el buque con toda la anticipación posible.

Anuncios económicos

por orden alfabético

ALMONEDA de muebles por ausencia. Palmera 6. De 8 a 1 y de 3 a 7.

Al comprador del Martillo de Oro, se le regalará por diez pesetas un buen traje de lana en color.

Provechamiento de humos para economía de combustible. Informes: La Media Luna, Fca. maderas.

MA DE CRIA. - Para casa de los padres; leche de dos meses, primeriza, edad 18 años. Razón: Juana de la Cebra, 3.

MA DE CRIA. - Para su casa, leche de tres meses, edad 20 años, casa. Razón: en la calle de Cadenas, núm. 13.

Bicicletas Peugeot al contado y a plazos, accesorios de todas clases. Rocamora, Príncipe Alfonso, 66.

Carne ternera 2 pesetas kilo, con hueso; molla, 2'75; de falda y escalote, 1'60. - Verónicas, 5.

Cestas y objetos de mimbre, las mejores que se conocen; plaza Carnicería, cestería de Trinidad Valls.

Calcetines y medias con feccionadas a máquina. Viuda de Gironés, Crédito Público, número 2.

Carne de pavo y gallina, venta diaria. El Caete, plaza San Pedro, junto a la iglesia de Bodegoner, 16.

¿Dónde se pueden adquirir bonitos capricho para regalos de boda? Bazar Papelería Inglesa, sa. Iré mañana Malecón-K.

EScribanías y objetos de escritorio de gran lujo y novedad. Gran Bazar Papelería Inglesa.

Está en venta una remesa de papel usado en muy buenas condiciones. Para informes: Crédito Público y

genes de talla. Gran surtido en todos tamaños. Gran Bazar Papelería Inglesa.

Leña de monte bajo. Se vende el de varias haciendas, sitas en este término municipal.

Para informarse y tratar Plaza de Remea, 7.

La Media Luna, fábrica de maderas; proporciona muestras a quien las pida.

apidiario y marmolista. Gran surtido. Precios económicos. José Sanchez, Lencería, frente a la Cona.

La mejor casa aseguradora es la que reprsente en Murcia D. Joaquín Miano.

Mosáicos y cerámica de todas clases. Viuda de Gironés, Crédito Público número 2.

NO es posible hallar un bazar tan bien surtido como el de la Papelería Inglesa.

N hay plebeyo y artesano ni ferriol, ni general, que en el Gran Bazar Murciano no encuentre colonia (G.L.).

Plantones de morera se venden de tres verdos sin ingeritar. Razón: Madre de Dios, 7, 2.

Por celanas finas de China; juegos de café y te en estuches. Bazar Papelería Inglesa.

SE VENDE una puerta cochera. Dará informes: calle de Capuchinos, número 32.

Se venden dos sillas de tapicería, una mesa ministro. Darán razón, Riquelme, número 13.

Se alquila un cuarto bajo, de inmejorables condiciones, en la calle de Concepción.

Talonarios, membretes, circulares, a precios módicos. Diario de Murcia, Platería.

Vinos y licores. Hijos de J. Murcia, Puerta del Sol, 4, esquina al Café del Sol.

¿Qué sueldo? 2.000 pesetas. Mas detalles en el anuncio de Bodegoner, 16.

¿Qué sueldo? 2.000 pesetas. Mas detalles en el anuncio de Bodegoner, 16.



CURACION DE HERNIAS

(QUEBRADURAS) POR BRAGUEROS ESPECIALES

EXITO GARANTIDO del ortopédico Dr. Vicente Tortosa

En nuestra ala de aplicación s hacemos una especialidad del tratamiento mecánico de la hernia, combatiéndola en sus más complicadas formas.

Conocidos nuestros aparatos y con su uso las curaciones mas sorprendentes en aquellos casos que son curables, está por demás significar la infinidad de testimonios que podiamos publicar.

Muchos nos han dado permiso para hacerlo; hay no obstante, muchas razones por las cuales nos abstemos de hacerlo, siendo la principal, el que no estamos por los anuncios de efecto, publicando los nombres de nuestros clientes, aprobando los más, nuestra discreción y reserva.

Especialidad en aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas. Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasas.

Gabinete de Consultas, de 3 a 6. Cartagena, Arco Caridad 2, pral.

ZAMPIRONI

GRAN ASERRIO MECÁNICO A VAPOR de José Precioso Silvestre ALCANTARILLA

VEGETAL AZGAR Sin rival en el mundo - Producto maravilloso

4 PESETAS FRASCO Puntos de venta en Murcia: Bazar Murciano, Platería, 66. - Coma Ferrer, droguería calle de Pascual.

Cerveza Mahou REPRESENTANTE EN MURCIA EDUARDO MONTEVERDE

SUAVER. - DENTISTA CONDE DEL VALLE (FRENERIA) 42

FIDIBUS INSECTIFUGOS Verdadera pastilla MATA MOSQUITOS

Compañía Valenciana de Navegación Línea regular de grandes vapores entre España, Francia e Italia

Garbanzos finos de Castilla Azúcares de todas clases. Gran surtido en cafés crusos y tostados a precios baratísimos.

Matanza de cerdos Las mejores Máquinas para picar la carne

CONTRA EL FRIO Y LA HUMEDAD FABRICADO POR LA BOSTON RUBBER SHOE CO. PÍDASE SIEMPRE LA MARCA "BOSTON" QUE CADA SUELA LLEVA ESTAMPADA

Cerveza EL AGUILA Marcas ALEMANA (tipo Munich) y DORADA (tipo Pilsen)

Aviso al público Servicio especial de encargos a domicilio entre Murcia, Balsicas, Pacheco, Cartagena, La Unión, Llano del Beal, Portmán, y viceversa, en combinación con Don Pascual Martínez

Guerra a los rateros! Cajón mostrador TUCKER con timbre de alarma.

No se necesita llave! 32 Combinaciones. - Indispensable a todos los comerciantes para asegurar su dinero.

El mueblista Zaragoza Se ha trasladado a la calle del pintor Villacis, número 24, en los bajos de Mazón.

El Corsé Parisien Esta casa confecciona a la medida mas de cien modelos variados, todos de alta novedad.

Restaurant y Hospedería DE LOS BAÑOS DE ALHAMA Por no poder atender a él, se VENDE este establecimiento.

Clinica privada DR. CLAUDIO HERNÁNDEZ ROS OPERACIONES QUIRÚRGICAS

Folleto de EL LIBERAL (Murcia) [27] - ¿No vienes solo? - dijo a Pero Valiente. - No; viene conmigo un Hermano del Cristo de las Tinieblas.

añadido dirigiéndose al verdugo, que había dejado el cadáver en un ángulo y cerrado la puerta - dame la llave de la cueva. - Para qué? - Para ocultar en ella por un momento al Hermano.

-No creí que fuese tan fácil reducirle - dijo asiendo un sitial y sentándose junto al fuego, al que añadió algunas astillas. - ¿Y quién es ese hombre? - dijo el verdugo, tomando de la pared una larga espada de justicia y una pequeña barra de acero.

turón, se apoyó en la cruz de la espada y leyó lo siguiente: «Mandamos a nuestro ejecutor de alta justicia, Juan Fernández, que para el [toque que da esta noche esté dispuesto con caballo y espada para marcar al mandado de nuestro secretario Pedro Fernández de Lorca, a donde éste le ordene, y cercene las cabezas de los nobles que por dicho nuestro secretario le fueren entregados.